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期待更多小学生能够享受“催眠令”
■ 苑广阔

时事乱炖

如何让孩子学得更好，上海学校的做

法是让孩子睡足。上海市松江区仓桥学

校规定，对于通过努力但还不能按照规定

时间内完成作业的学生，由家长签名后执

行校长“催眠令”——小学生晚 9 点后不写

作业，中学生晚 10 点后不写作业，督促孩

子立刻睡觉。（6月28日澎湃新闻）

中小学生睡眠不足的问题，普遍存在，

而导致这种现象的原因，一般来说有两个：

一是学业负担太重，除了学校布置的家庭

作业，部分学生还要加上课外辅导班的作

业，导致很多学生无法在短时间内完成作

业，睡觉时间太晚，睡眠时间自然不够；二

是现在电子产品太多，手机、电脑等等，一

旦被中小学生滥用，乃至过度沉迷，自然就

占用了本来用于睡眠的时间。

中小学生睡眠不足，会导致很多负面

结果，除了白天上课犯困，难以集中注意

力，影响学习效果之外，更加重要的是，长

期的睡眠不足，会影响未成年人身体的正

常发育和成长。而为了保障孩子们的睡眠

时间，我们必须采取具有针对性的措施才

行。对于中小学过度使用电子产品，反而

比较好解决，只要学校、老师以及父母互相

配合，加强对他们使用电子产品的监管，比

如限制使用时间和频率等等就可以，最难

的，就是中小学生作业量太大的问题。

之所以说这是一个难点，主要是因为

对于父母家长来说，不太可能放纵孩子不

完成老师布置的作业就睡觉，因为这不但

等于是在怂恿孩子消极对待学习，而且完

成家庭作业，本身也是学习的一部分，哪个

家长敢拿孩子的学习不当回事？所以绝大

多数情况下，父母家长都会选择配合老师

督促孩子完成作业，而不是允许孩子不做

完作业就睡觉。

解铃还须系铃人。作业是学校和老师

布置的，所以要想解决问题，还得从学校和

老师入手才行。上海市松江区的仓桥学

校，先是对学生的作业进行“限量”，在限量

的基础上规定，对于通过努力但还不能按

照规定时间内完成作业的学生，由家长签

名后执行校长“催眠令”——小学生晚 9 点

后不写作业，中学生晚10点后不写作业，督

促孩子立刻睡觉。当然，这不是说孩子就

可以不做乃至少做作业，而是作业的布置

要求精求质不求多。

明确“监控禁区”扫除的是“法治死角”
■ 戴先任
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“高管倒卖纸箱”拷问过度包装
近日，一则“三只松

鼠前高管倒卖废纸箱牟

利超 68 万”的新闻登上

了微博热搜，让不少网

友惊呼“原来废纸箱能

卖这么贵！”实际上，作

为网红零食品牌的龙头

之一，三只松鼠一直因“过度包装”受到质

疑。（6月29日《中国新闻网》）

上市公司前高管的光鲜形象，和倒卖

废旧纸箱的拙劣行径，似乎很难让人将二

者联系起来。然而，“薄利多销”的道理，放

在违法犯罪上也是适用的。据介绍，三只

松鼠前高管侵占公司废纸箱期间，正好是

废纸价格比较低迷的阶段，纸厂收购价每

市斤价格在5毛到8毛之间。据此计算，前

高管侵占的废纸箱总量或在百万斤以上。

“高管倒卖纸箱牟利”，不只是一则法

治新闻，也是一封举报信，直指产品过度包

装顽疾。高管倒卖的废旧纸箱都有这么

多，企业用于产品包装的纸箱体量可想而

知。外包装里面分为若干独立小包装，小

包装中又有塑料托盒，这几乎成为目前网

红零食的标配。对此，有零食品牌客服表

示，多层包装是为了更好地密封食品，方便

“随吃随开”。事实上，现在的零食外包装

大都有密封条，完全可以起到防潮作用。

再者，一些零食整袋分量并不大，可以一次

性食用完，用不着“随吃随拆”。

归根结底，一些网红零食之所以出现

过度包装，主要是为了吸引消费者。一方

面，包装高大上，能够衬托“高端零食”的地

位，提高产品的身价；另一方面，在产品、渠

道均趋向同质化的情况下，包装设计可以

体现差异性，提升竞争力。天眼查显示，在

某零食品牌申请的 119 项专利中，有 49 项

属于外观设计，占据总数的43%，企业在包

装设计上下的功夫可见一斑。

对于消费者来说，零食是拿来吃的，

不是拿来看的。包装的精美繁复，难免给

人一种“买椟还珠”的感觉，物不所值。同

时，对于社会来说，也造成了资源浪费，环

境污染。

遏制过度包装，除了加强宣传，纠正企

业拼包装的经营理念，更要完善立法，建立

有关包装的法律体系。

眼下，立法规范包装行为，加大生产者

责任，提高过度包装成本，成为许多发达国

家的普遍做法。期待有关方面加快立法步

伐，建立处罚机制，明确监管职责，遏制过

度包装，引导绿色消费。
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禁食或将影响后代健康

禁食指在一段时间内不吃或少

吃食物，通常持续 12 小时至 3 周不

等。英国东英吉利大学近日研究发

现，禁食有可能影响子孙后代的健

康。对想要减肥的人来说，禁食并

不是唯一的饮食模式，合理、规律、

健康的饮食模式，加上积极运动，才

能事半功倍。 @生命时报

早睡早起的人生有多赚？

我们的人生都可能会经历昏暗

的时刻，那就尝试早起吧！生活中

的无限美好，可能就藏在清晨的一

碗粥里，埋在心底的自信，清晨伸个

懒腰或许就能唤醒。“清晨时光贵如

金”，愿你我都能坚持早睡早起，带

着对时间的掌控感，过更有方向的

人生。 @人民日报

减负 王恒/漫画

医院诊室、试衣间等不得安装监控;

人身、财产等权益遭受重大损害的利益关

系人若需要紧急查阅视频监控相关信息

时，系统管理者应配合……6 月 28 日，深

圳市第七届人大常委会第二次会议审议

的《深圳经济特区公共安全视频图像信息

系统管理条例(草案修改一稿)》(以下简称

《条例(草案修改一稿)》)进一步细化禁止

安装范围，并且优化利害关系人紧急查

阅、调取程序。(6月29日南方网)

现在进入了摄像头时代，在社会公共

区域安装摄像头，有利于社会公共安全，

正在被广泛应用。不管是城市，还是农

村，“天网系统”都在逐渐实现全覆盖。很

多单位、个人也开始重视安防监控，纷纷

安装监控摄像头。

安防监控被广泛应用，有利于公共安

全，但这也衍生了一些问题。比如建设管

理不规范，在公共区域、要害部位，或者重

复建设造成投资浪费，或者责任不明应建

未建等;信息安全与个人隐私保护问题突

出等等。如像一些摄像头所在的位置容

易暴露他人隐私，一些公共区域或私人区

域的摄像头被黑客攻破后被传上网络直

播;一些单位与个人利用摄像头侵犯他人

隐私，甚至将他人隐私拿来牟取不当得利

等等。

没有规矩，不成方圆。深圳规范公共

安全视频图像信息系统管理，很有必要。

安防监控不能无远弗届、无孔不入，像医

院病房、公共浴室等区域，涉及公众隐私，

安防监控就要止步。《条例(草案修改一

稿)》扩大了禁止安装的范围，明确了摄像

头的安装禁区，有利于保护好公民的正当

权益。明确了“监控禁区”“监控盲区”，恰

恰扫除的是“权益死角”“法治死角”。

深圳的做法值得各地借鉴，相关部门

也有必要继续完善《条例(草案修改一

稿)》。要让安防监控成为法治之眼，而不

至于成了“罪恶之眼”，加强法律规范就很

有必要，要知道，防范技术滥用，还是需要

“法治之手”的把控。

■ 张淳艺


